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光明网讯（记者 张慕琛 陶媛）近年来，与虚拟货币有关的炒作层出不穷，出现涉
嫌非法发售代币票券、非法发行证券以及非法集资、金融诈骗、传销等违法犯罪，
严重扰乱经济金融秩序。现阶段存在不法分子利用区块链技术炒作虚拟货币，为进
一步加大防控力度，向网友普及什么是虚拟货币我国有哪些虚拟货币政策？未来虚
拟货币在我国将何去何从？本期【金融专家网上说】邀请中钞区块链技术研究院院
长张一锋、中央财经大学法学院教授、金融法研究所所长黄震、中国互联网金融协
会协会业务三部主任杨彬进行独家解读。

“比特币这一类叫做虚拟货币，它严格意义上不属于货币，在我国目前把它定义为
虚拟资产或者虚拟商品。”中钞区块链技术研究院院长张一锋介绍，我国家不认可
虚拟货币的支付，禁止虚拟货币与法定货币之间的兑换，不容许与虚拟货币进行融
资的这种情况。“中国对于虚拟货币的发行、支付、融资等等，以及兑换为法币，
都有严格规范。” 中央财经大学法学院教授、金融法研究所所长黄震介绍，因为虚
拟货币的价格大起大落是高风险的，一般的投资者没有这种风险承受能力，所以不
要鼓动老百姓投资比特币。“我觉得是数字货币有可能促进零售支付系统运行的更
有效率、成本更低、更安全，更能够保护我们的隐私。” 中国互联网金融协会协会
业务三部主任杨彬介绍，市场监管应该动态监管，所有的监管行为不会是一成不变
的，监管要跟当前情况结合。

以下为访谈实录：

嘉宾：

中钞区块链技术研究院院长张一锋

中央财经大学法学院教授、金融法研究所所长黄震

中国互联网金融协会协会业务三部主任杨彬

主持人：陶媛

主持人：
各位观众大家好，欢迎收看由光明网主办的《金融光明论》。今天我们要跟大家聊
一聊虚拟货币。第四期节目我们要跟大家去聊一聊虚拟货币，那么究竟虚拟货币的
概念是什么？又如何去构建它的价值体系呢？本期节目我们就要带您走进虚拟货币
。同时，今天我们也非常荣幸请到了三位专家来跟我们一起聊一聊。让我们先介绍
一下他们，他们是中钞区块链技术研究院院长张一锋、中央财经大学法学院教授、
金融法研究所所长黄震、中国互联网金融协会协会业务三部主任杨彬。虚拟货币，
其实听到这个词，很多网友并不陌生，但是有多么地了解它，可能很多人还是带着
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疑问的。先请张老师给我们介绍一下，究竟什么叫做虚拟货币？跟我们普及一下这
个概念。

张一锋：
其实现在并没有非常严格意义上的虚拟货币的定义。一般我们提虚拟货币，它对应
的是真实的货币。现在国内，从发展以来有两类虚拟货币：一类是以腾讯QQ币为
代表的，传统的游戏币。另一类是比特币，也叫做“加密货币”。这一类是今天我
们看到更多的虚拟货币的概念。

主持人：
刚才您其实讲了两大类，尤其提到比特币，也是近几年新闻中常常能看到的一个词
汇。那么比特币它究竟是一个什么样的货币呢？

张一锋：
比特币最早
来自于2008年，有人
以中本聪的化名发表了一篇论文，叫做
《比特币：一种点对点的电子现金系统》
。2009年1月3日，比特币的系统程序第一次开始运行，这是一群互联网密码圈的
人通过一种不以政府发行为手段，而是以区块链技术为载体发行的一种新货币，这
种货币并没有以国家的法律做背书。

主持人：虚拟货币和传统主权货币有什么异同？

张一锋：
从货币角度，现在普通讲的货币也叫法定货币。它以国家主权做背书，具有法偿性
和强制性。事实上，
比特币这一类叫做虚拟货币，它严格意义上不属于货币，在我国目前把它定义为虚
拟资产或者虚拟商品。

主持人：
其实不仅是我们国家，全世界都有这个虚拟货币在发行，或者是在使用。各国对于
虚拟货币是如何界定的？

黄震：
总体说来，现在可以分为三个情况：一种是中国式强监管。二是像日本和其他一些
国家是积极支持和鼓励的。还有一种是放任这种情况。

主持人：
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不同国家对于这个货币政策现在还是很难界定的。现在我国虚拟货币的政策是什么
样子的。

张一锋：
我们国家在过去的几年时间里，陆续有相关文件出台。对于我国，2013年中国人民
银行等部委出台
《关于防范比特币风险的通知》。2017年出台《
关于防范代币发行融资风险的公告》。2018年8月份出台
《关于防范
以“虚拟货币”“区块
链”名义进行非法集资的风险提示》
。这几个文件，我们国家对于以虚拟货币、区块链技术形式进行的金融行为是谨慎
监管的。

国际上，各国有不同的态度。总体来看，我们对于虚拟货币，在政策层面有不同的
监管。一个是关
于虚拟货币支付，有些国家认可
虚拟货币的支付，我国不认可虚拟货币的支付。第二，
虚拟货币与法定货币
之间的兑换，这在我们国家也是禁止的。第三类是
与虚拟货币进行融资的这
种情况在我们国家是不允许的。
在不同的国家，监管态度不太一样，有些可以松一些，有些也趋紧一些。但目前来
看，大家对于以虚拟货币的名义进行融资的行为，总体都趋于谨慎。

黄震：
关于虚拟货币的相关政策，比如ICO（首次代币发行）是运用虚拟货币进行大力融
资的，我们出台了有关文件，禁止我们国家境内进行ICO活动。

主持人：
跟国外最大的不同，比如它是不能跟我们的货币进行兑换的，也是不能进行支付的
，甚至在融资方面也是很谨慎的。为什么我国对待虚拟货币的政策这么地谨慎，甚
至说非常地严控呢？

黄震：
因为，近年我国互联网金融发展迅猛。同时也发生了很多非法集资、金融诈骗现象
。所以我们国家成立了互联网金融风险整治办公室，专门针对互联网金融有关的风
险进行整治。所以，以虚拟货币为由进行的一系列非法集资、金融诈骗也混迹其中
，因此对虚拟货币特别谨慎。应该说ICO（首次代币发行）领域中90%可能是非法
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集资，甚至金融诈骗。因此，国家强力出手禁止ICO活动在中国进行。

主持人：
刚才其实张老师也提到了，国外对于这个货币政策有些不同提高的，现在国外对虚
拟货币是什么样的态度和政策？

黄震：
以瑞士为代表，它们想争取在新一轮科技革命背景下夺取一定的经济话语权，或者
货币发行权，所以积极支持鼓励区块链企业到它们那探索发行，或者使用虚拟货币
，这是比较极端的，比如地中海沿岸的一些小国家也采用这些办法。像中美这些大
国对于虚拟货币的使用，总体比较审慎，
特别是中国对于虚拟货币的发行、支付、融资等等，以及兑换为法币，都有严格规
范。
美国对于它的支付是比较支持的，但是对发行以及融资，陆续在规范之中。还有一
些国家，也在探索虚拟货币，比如日本支持虚拟货币的支付，韩国支持虚拟货币在
一些交易平台进行交易。

主持人：
尤其是刚才三位老师所提到的，其实虚拟货币的出现，或者是它未来的发展已经是
不可避免的一种趋势了。那么对于这个虚拟货币，虽然现在确实存在一些问题，但
是老师们对于它未来的发展，或者所要实现的价值，怎么去监管它，制定规则，让
它未来的发展走向更好的方向，其实是很重要。

刚才其实黄老师介绍了过去我们的一些经验或现在已经出台一些政策，那么作为行
业协会，未来我们会探索，或者已经创新了哪些这样监管模式呢？

杨彬：
在整体监
管上，无论是针对
虚拟货币，还是针对ICO（首次代币
发行），
市场监管应该动态监管，所有的监管行为不会是一成不变的，监管要跟当前情况结
合。
为什么现在中国对于虚拟货币采取严格监管形式？跟整个国内情况分不开。在虚拟
货币没有解决反洗钱、反恐怖融资问题之前，是没有办法把它放开的。随着发展，
有可能有一天我们的虚拟货币、数字货币能够解决一些问题，我们的监管可能有更
好的手段去避免这些情况，我觉得监管会根据实际情况动态调整。这里面确实需要
加强研究、讨论，所有的参与各方，大家共同来商量，来确定一个对于行业、对国
家最有利的监管安排。
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主持人：
刚才这两位老师主要是从我国时间线上来梳理了现有的或者是未来要探讨的内容。
最后我们想请张院长来给我们介绍一下，从各国的监管上，各国对虚拟货币交易平
台的监管现在已经达成了什么共识，或者可借鉴的经验？

张一锋：
其实虚拟货币的监管对各国都是难题。目前，各国都在探索对于虚拟货币、交易平
台的监管框架。我简单介绍几个国家的情况。比如很明确地把虚拟货币分成三类：

第一类是支付代币。支付代币主要监管是从反洗钱、KYC（了解客户规则）以及恐
怖融资方面的监管。

第二类是证券代币，是从证券发行合规性以及相关的监管角度进行监管去做。

第三类是叫做工具类（实用性代币，Utility Token）,对其监管相对宽松。

新加坡采用另外一个模式，基本分类差不多，它通过六种不同案例来进行分类对待
。

总体，各国监管现在都在摸索和探索，所以我国也是一样。第一个，从现有一些监
管方法里找对应的措施和方法。第二，从创新角度，在不抑制创新的前提下，更好
地去监管。

主持人：
刚才张院长介绍了他现在所了解到的各国监管方面的经验。那两位老师能不能分享
一下现在国际上已经达成的共识经验？

黄震：
我觉
得有一条
可以补充一下，对
于虚拟数字货币的监管，现在我们国
家正在用穿透式监管方法
，识别它的实质，不管叫做代币、ICO、IEO、ISO等。所以我觉得这一经验可能会
逐渐成为国际共识，也是中国为监管数字货币提出的一条有国际价值的原则。

主持人：
其实今天我们和大家聊了虚拟货币，还有普及了非法集资很多概念性的梳理。其实
对于虚拟货币，其实它是未来新兴的一个币种，要存在或发展的一个内容。对于虚
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拟货币的将来会何去何从？如果它发展到后面，老师们希望看到它走什么样的道路
，实现什么样的价值，分别给大家介绍一下。

黄震：
随着数字经济的发展，确实需要虚拟货币来支撑数字经济的交易活动，以及随着交
易圈子越来越大，可能有更多虚拟货币、数字货币来进行有关交易活动。因此，虚
拟数字货币已经成为世界潮流。从各个商圈自己发出到各个国家都在探索要研发数
字货币，所以也是大势所趋。

杨彬：
第一点，对于虚拟货币，它必须要能够解决实实在在的问题。如果朝着过度投机方
向走，那一定会像比特币一样，它会暴涨暴跌会成为常态，这对于社会、个人，包
括整个价值观，其实都是不利的。也跟我们目前要求的，本质上服务于实体经济是
相背离的。最有前景的方向，
我觉得是数字货币有可能促进零售支付系统运行的更有效率、成本更低、更安全，
更能够保护我们的隐私。

第二点，整个数字货币的发展，尤其是Libra（脸谱推出的虚拟加密货币）出现之后
，它已经让世界各国，包括国际的组织都更加重视数字货币研究。我相信数字货币
未来一定是跨国界的。这时候就需要世界各国和国际组织一起来加强监管，有一个
协同监管的机制，这样才能够保证数字货币走得越来越远。

第三点，会有越来越多的国家要加入发展数字货币的队伍中来。在这些方面，人民
银行实际上是一直走在前面的。人民银行就组织了数字货币研讨会，也成立了中国
数字货币研究所专门研究，相关的一些研发计划也在按计划地推动，有这样的一个
先发优势，我相信中国在未来数字货币的竞争中，一定能够走在世界前列。就像今
天，我们的移动支付走在世界前列一样，我们也期待早日能够看到那一天的到来。

张一锋：
谈虚拟货币还是要回归到货币的本质。从货币的发展史来看，它三个基本的特征是
交换的媒介、价值的尺度、价值的储藏工具。通俗地讲，这个货币是用来做什么呢
？货币是用来买东西的，货币是用来标价格的，货币是用来存钱的。所以，虚拟货
币或者数字货币，我们认为是未来发展的一个重要的方向。所以我们也很期待未来
数字货币的发展，包括虚拟货币发展能够逐步走向正确的方向。我们期待我国的数
字货币，在央行推进下，中国的数字货币事业能够在全球的数字货币发展里面取得
重要地位，以及相应成果。

主持人：
相信通过这样一期节目，大家对于虚拟货币会有新的认识，也再次感谢三位老师的
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参与讨论，谢谢大家！今天的金融光明论到这里就要和您说再见了，再次感谢各位
网友的观看！
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